

## RESEÑAS

**López, A., Marrades, A. y González, J. (2023). La pugna por el nuevo orden mundial. Espasa, 356 pp.**

**Carles CABALLERO FERNÁNDEZ**  
Universidad del País Vasco (España)  
ccaballero008@ikasle.ehu.eus

No hay duda de que Francis Fukuyama estaba enormemente equivocado cuando predijo el *Fin de la historia*, siendo este hecho más evidente que nunca en la actualidad, cuando los hechos geopolíticos aparentan precisamente una aceleración o precipitación de la historia. Hechos como la guerra de Ucrania o los constantes conflictos de intereses entre China y Estados Unidos, entre otros muchos aspectos, muestran como el triunfo del orden unipolar, como profetizaban algunos hacia 1989, está lejos de ser una realidad. En este contexto, obras como *La pugna por el nuevo orden internacional* a cargo de los politólogos Alejandro López, Àngel Marrades y Jorge González, pretenden arrojar luz sobre la confusa situación geopolítica actual. Sin embargo, en un panorama académico y divulgador que empieza a estar saturado de publicaciones que tratan cuestiones geopolíticas, debemos plantearnos si este reciente libro aporta algo realmente relevante para el conocimiento general de la cuestión. Con el objetivo de dilucidar esta duda, procedemos a elaborar la presente reseña.

La obra en cuestión se propone un ambicioso objetivo: profundizar en la historia contemporánea desde el fin de la Guerra Fría hasta la actualidad, con el propósito de dilucidar los principales enigmas de la situación geopolítica actual. Entre estos enigmas se destacan la guerra en Ucrania, el conflicto entre Estados Unidos y China, y la compleja situación en Oriente Medio. Los autores pretenden ofrecer una explicación fundamentada en aspectos clave como las relaciones internacionales y la geopolítica. Además, estos se plantean un segundo objetivo importante: proporcionar una narrativa que conecte de manera coherente los principales acontecimientos que han marcado el devenir de las últimas décadas, con el fin de comprender cómo estos han moldeado y condicionado la situación presente. Así, la obra adopta un enfoque historiográfico que otorga especial relevancia a la exégesis histórica para el análisis de los hechos contemporáneos.

A pesar de estar dividido en trece capítulos y un epílogo, el libro puede ser agrupado en tres partes principales. En la primera parte, se examina el fin de la Guerra Fría y el surgimiento de un nuevo orden mundial unipolar, dominado por Estados Unidos. Se abordan temas como la disolución de la Unión Soviética, las guerras yugoslavas y la expansión de la OTAN, abarcando principalmente la década de los noventa. La segunda parte se centra en los primeros indicios de desgaste de este nuevo orden unipolar, a pesar de su aparente hegemonía. Se analizan fenómenos como el surgimiento del yihadismo, el resurgimiento de Rusia y el notable ascenso de China, así como la crisis económica de 2008. Por último, los autores examinan la evolución geopolítica de los años más recientes, explorando detalladamente el

papel actual de los principales actores internacionales, como China, Estados Unidos, Rusia y la Unión Europea. Esta estructura tridimensional permite al lector obtener una comprensión integral de los acontecimientos y dinámicas que han dado forma al mundo contemporáneo desde el final de la Guerra Fría hasta la actualidad.

En el primer capítulo, titulado de manera acertada *Una Nueva Era*, los politólogos exploran el panorama mundial tras el colapso de la Unión Soviética, caracterizado por una hegemonía militar de la OTAN y una influencia predominante de Estados Unidos en las instituciones económicas internacionales. Se destaca la integración de Rusia en este nuevo orden como uno de los principales desafíos. El libro ofrece una detallada explicación sobre la expansión de la OTAN hacia el este, un aspecto clave para comprender la situación actual, especialmente en el contexto de la guerra en Ucrania. Asimismo, examina los conflictos postsoviéticos, como Artsaj, Transnistria, Abjasia y la guerra civil de Tayikistán. La obra también profundiza en la Rusia de Yeltsin y su relación con la expansión de la OTAN hacia el este, incluyendo la presión ejercida por Polonia y Estados Unidos sobre Clinton para influir en Rusia, así como el apoyo económico de Estados Unidos a Yeltsin para mantenerlo en el poder, a pesar de las quejas del presidente ruso sobre la OTAN. Sobre el aspecto económico, los autores destacan como después de la Guerra Fría, el Pacífico se convirtió en el epicentro económico global. Estados Unidos consolidó su liderazgo en la región, mientras Japón enfrentaba crisis y China experimentaba tensiones. A pesar de la aparente supremacía estadounidense en los años noventa, China, con una política de aislamiento económico, logró un crecimiento constante, tema que resta detalladamente analizado en la publicación.

En la segunda parte del libro, la obra profundiza en los orígenes del islamismo, resaltando los ataques del 11 de septiembre como un reflejo de la situación geopolítica de ese momento. Argumentan que estos eventos desencadenaron la guerra contra el terror, marcando un cambio hacia una política intervencionista por parte de Estados Unidos. Respecto al resurgimiento ruso, los autores indican que, a principios de la primera década del siglo XXI, la debilidad de Rusia la llevó a ajustar sus políticas y aceptar la integración de Polonia, Hungría y Chequia en la OTAN. Además, Rusia adoptó una postura *realpolitik* frente a la intervención estadounidense en Afganistán. Sin embargo, consideran que las Revoluciones de Colores representaron un punto de inflexión para Rusia, interpretadas como una violación de sus intereses por parte de Estados Unidos. Destaca también el análisis sobre la gran recesión económica de 2008, que, según los politólogos, amenazó la supremacía de Estados Unidos y marcó un período de transición en el que potencias como Rusia y China comenzaron a desafiar el orden económico y político establecido.

En la parte posterior del libro, se examinan eventos como la Primavera Árabe y el surgimiento de nuevos líderes, explorando sus vínculos con la Unión Europea. Sin embargo, el enfoque principal se centra en Rusia bajo Putin, China bajo Xi Jinping y Estados Unidos bajo Trump y Biden. Los autores resaltan la guerra de Georgia en 2008 y la situación en Ucrania en 2014 como puntos críticos que marcaron tensiones con Occidente. Se analiza detalladamente la evolución de la situación en Ucrania hasta 2022, abordando la guerra en el Donbás y la falta de implementación de los acuerdos de Minsk. El ascenso de Xi Jinping en 2012 cambió la política exterior china, abandonando el ascenso pacífico para convertirse en una gran potencia. Respecto a China, se ofrece un análisis detallado de su estrategia y la respuesta de Estados Unidos, clave para entender el conflicto actual entre ambos estados.

La obra *La Pugna por el Nuevo Orden Mundial* no solo se presenta como un exhaustivo análisis de la geopolítica mundial, sino también como un manual de historia del presente, lo cual la distingue en el ámbito académico contemporáneo. Al abordar una amplia gama de conflictos actuales (Ucrania, Palestina, Taiwán, etcétera), la obra proporciona al lector una visión completa de los desafíos que enfrenta el mundo en la actualidad. Además de explorar estos conflictos en detalle, el libro también analiza los equilibrios de poder en juego, revelando las complejidades de las relaciones internacionales en un contexto global cambiante. Lo más destacado de esta obra radica en su enfoque historiográfico meticuloso, que permite al lector comprender no solo los eventos actuales, sino también su contexto histórico y las fuerzas subyacentes que los han moldeado. Esta perspectiva integral y detallada proporciona una valiosa contribución al conocimiento general sobre geopolítica, al tiempo que fomenta una comprensión más profunda de los desafíos y las dinámicas que enfrenta el mundo contemporáneo.

En un momento en que la comprensión de los asuntos internacionales es más importante que nunca, obras como la aquí reseñada destacan por su capacidad para arrojar luz sobre temas complejos y ofrecer una visión informada y perspicaz de la situación geopolítica actual. Su enfoque comprensivo y su análisis detallado hacen de esta obra una lectura imprescindible para aquellos interesados en comprender los desafíos y las dinámicas que configuran el mundo en el siglo XXI.

# RELACIONES INTERNACIONALES

Revista académica cuatrimestral de publicación electrónica, abierta y gratuita  
Editada por el Grupo de Estudios de Relaciones Internacionales (GERI)  
Facultad de Derecho - Dpto. Ciencia Política y Relaciones Internacionales  
**Universidad Autónoma de Madrid** (España)  
<https://revistas.uam.es/relacionesinternacionales>  
ISSN 1699-3950

 [facebook.com/RelacionesInternacionales](https://facebook.com/RelacionesInternacionales)

 [x.com/RRInternacional](https://x.com/RRInternacional)



FECYT-388/2024  
Fecha de certificación: 12 de julio de 2019 (6º convocatoria)  
Válido hasta: 04 de julio de 2025